
Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com

A2 香港新聞 2025年3月16日 星期日責編 黃雪峰 戴安琪 美編 曹俊蘋

陳美寶表示，2023 年收到 40000 多輛合資格港車
新申請，2024 年已升約 52000 輛。2025 年首兩個
月，再收到約8000輛新申請，至今有超過100000輛
新申請，當中約 96000 輛已完成審批程序並獲發許
可證，成績令人鼓舞。另外，當局一直與內地單位
緊密溝通，適時優化安排，包括由本年初起提高
「港車北上」的申請數目，由每個工作天 400 宗增

加至 500 宗。當局會為今年內推出 「粵車南下」作
好準備。

兩事務處一小時可取國際牌
陳美寶提到，市民對牌證申請服務需求殷切，各

類主要牌證服務的申請數目，由2021年約245萬宗增
加至2024年約280萬宗，三年間多了約35萬宗，升
幅約14%。現時運輸署提供的電子服務已增加至22
項，包括續領車輛牌照（行車證）、續領正式駕駛
執照、申請俗稱 「國際牌」的國際駕駛許可證等。
越來越多申請人適應使用便捷的電子服務，透過網
上申請的個案，由2021年約14萬宗增加至2024年約
56萬宗，升幅超過三倍。

不同於正式駕駛執照， 「國際牌」的有效期只有
一年，港人熱愛自駕遊，所以申請 「國際牌」佔了
牌照事務處不少的工作量。現時大家在網上交齊文
件，足不出戶，一般在10個工作天內就可以收到掛

號寄來的 「國際牌」。運輸署將服務再推前一步，
在位於金鐘和長沙灣的牌照事務處各推出一個國際
駕駛許可證自助服務站，市民只要在預約時段帶齊
文件到服務站申請，一小時內就可以收到短信通知
即時領證。

簡化服務縮短網上續牌時間
陳美寶介紹，運輸署各類服務持續升級，去年推

出的 「牌證易」，讓市民一站式管理駕駛執照、行
車證和許可證。運輸署同時簡化續領行車證時所需
的證明文件，車主在網上遞交申請時無須再上載牌
簿、驗車紙甚至保險文件。政府預期可把處理無須
人手核對的網上續領車輛牌照申請的時間由10個工
作日縮短至少於3個工作日。

此外，運輸署計劃在今年9月推出電子駕駛執照，
為駕駛執照持有人提供另一個選擇，讓他們通過智
能手機展示其電子執照；並會繼續優化其他電子牌
照服務以提升效率。

【香港商報訊】記者葉家亨報道：大灣區醫護教
師社工協會主辦的 「醫教社精神健康課程啟動禮暨
跨專業到校支援分享研討會」昨日在將軍澳聖方濟
各大學舉行。今次研討會及課程旨在促進照顧者和
照顧者運用有效的壓力管理方法，促進教師、醫護
人員和社工之間的緊密合作。

九成精神病21歲前發展成立
行政會議成員、精神健康諮詢委員會主席林正財

在研討會上表示，委員會此前開展過三項大型研
究，結果顯示從小學到大學的學生群體中，均存在
一定比例面臨精神健康挑戰的情況。

林正財引述其中一項研究，指有25%小學生及超
過15%中學生面對精神健康挑戰，形容有關情況令
人擔心，認為應聚焦青少年群體開展精神健康工
作，並將資源向這一群體傾斜。他指出，九成的精
神病在21歲前就會發展成立，因此若能在青少年
時期做好精神健康工作，將有助於減輕成年人時期
的精神負擔。

林正財表示，精神健康問題是可以預防的。根據
以往的經驗，在涉及精神健康的情況中，轉介失效
的概率相對較高，以往相關計劃的成功率僅佔約三
成。他說，每個人在一生中都有可能面臨精神挑
戰，這並非只是少數人的問題，因此需思考如何加
強不同機構之間的協作，更好地整合各類服務，使
服務流程更順暢，提升精神健康服務的整體效果。

大灣區醫護教師社工協會主席舒鈗昊表示，是次
活動得到15間大學及大專院校、超過28間慈善機
構響應和支持，充分體現了醫護、教師和社工的聯
動性的重要性。課程分為兩部分，第一部分是針對
有特殊需要的幼兒及青少年照顧者的支援，第二部
分是醫護、教育及社福界的跨專業培訓課程，他期
望能促進專業之間的協作。

【香港商報訊】記者葉家亨報道：新一份財政預
算案提出調整長者兩元乘車優惠，改為 「兩蚊兩
折」及設每月240程上限。勞工及福利局局長孫玉
菡昨日表示，措施不但可節省開支，也能紓緩 「長
車短搭」問題。

孫玉菡昨日出席活動後接受傳媒訪問表示，推行
「兩蚊兩折」優惠，每年度料可節省約6.8億元，

佔相關開支約一成。
「兩蚊兩折」優惠下，受惠人士乘搭公共交通工

具，票價十元以下只需支付兩元；如票價為 20
元，則需支付四元。孫玉菡表示，長者知慳識儉，
如有路線選擇，便有較大誘因選用較便宜的車程，
有助減少 「長車短搭」情況。他重申，不應區分
60歲至64歲，以及65歲或以上群組，他們都是長
者，為社會付出，應一視同仁。

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：香港本月接連
舉辦一系列世界級盛事，批發及零售界立法會議員
邵家輝昨日在商台節目表示， 「盛匯超級三月」將
帶動遊客在購物、飲食等方面的消費，有助促進經
濟，並為業界注入強心針，尤其對飲食界有直接幫
助；但近年來港旅客購物意願降低，零售界仍在觀
望相關數據。

邵家輝期望加快推動 「粵車南下」計劃，並指留
意到本地停車場在周末仍有充足空間，可容納來港
車輛，相信 「粵車南下」能吸引高消費旅客來港。

旅遊促進會總幹事崔定邦表示，不少旅行團已將
啟德體育園納入常規景點。他希望推出 「半自由
行」旅遊模式，主打西九文化區及啟德體育園。

旅遊界立法會議員姚柏良指出，正與業界代表及
啟德體育園商討協作，利用盛事延長旅客逗留時
間。他提到，月底在啟德體育園舉行的國際七人欖
球賽銷情良好，已售出3.8萬張套票，相信能帶動
九龍城及新蒲崗附近的消費。

【香港商報訊】記者韓商報道：萬科香港發
展位於大埔馬窩路新盤上然，昨日首輪發售
228 伙，超額認購逾 32 倍，並以抽籤形式發
售，涉及28伙開放式、67伙1房、93伙2房、
24伙3房、9伙4房及7伙特色戶（不包括開放
式特色戶），實用面積214至873平方呎。

ERROR成員何啟華購2伙
昨日有媒體發現排隊的買家中，包括本港男

子組合ERROR成員何啟華（阿Dee），他表
示，自己是大埔街坊，剛剛斥資超過 1000 萬
元，購入2伙與家人作自住之用。

中原亞太區副主席兼住宅部總裁陳永傑表
示，該行錄一組大手客斥資近 1400 萬元購入
3 伙單位，包括開放式、1 房及 3 房戶各 1
伙。陳永傑認為，上然開價吸引，加上首批

單位當中有 100 伙可受惠最新印花稅措施，
對上車客相當吸引，預料首批即日沽清機會
極大。中原地產的買家出席率達約八成，當
中用家為主，佔七至八成，大多屬新界東
客；約三成屬投資客，料上然呎租可達約 40
至 50 元水平，租金回報預計約 4 厘，對投資
者具吸引力。

美聯物業住宅部行政總裁布少明表示，上然
鄰近大埔墟港鐵站，加上項目訂價極具競爭
力，故備受用家及長線投資客追捧，料首批單
位可即日沽清，並有望於短期內加推單位應
市。

布少明指出，上然推出1 「家」1優惠，即購
買一個3房或4房單位，即可以優惠價購買開放
式單位，加上項目訂價吸引，故銷售策略奏
效，吸引大批用家及投資客垂青。

【香港商報訊】記者韓商報道：本港近日錄得一宗綠置居
撻訂個案，撻訂單位是長沙灣有綠置居樓王之稱的麗玥苑，
估計該撻訂綠表買家損失近9萬元。

房委會麗玥苑成交紀錄冊紀錄顯示，該屋苑今年3月12日
錄得首宗撻訂，涉及C座28樓14室實用面積280呎單位，原
售價為178.14萬元。

麗玥苑共有2359個單位，面積280至646平方呎，定價由
154萬元至461萬元，平均呎價6470元，去年4月開售時以
市價五二折推售，當時全數單位被綠表買家搶購一空。麗玥
苑由三座大廈組成，每座樓高約40層，預計2027年4月底落
成。

麗玥苑位於東京街3號，為長沙灣西北九龍填海區一號地
盤，位於荔枝角道東京街交界，鄰近長沙灣港鐵站、深水埗
公園、麗閣邨、西九龍中心等。

【香港商報訊】記者唐信恒報道：為促進貴州省
與香港的文化交流，貴陽路邊音樂會昨日首度走進

香港，聯同多位香港知名歌手與音樂人在上環文娛
中心舉行港黔音樂文化交流會，帶來一場融合港黔
兩地音樂風格的表演和文化盛宴。

據了解，貴陽路邊音樂會是貴州省近年重點打造
的文旅品牌，自2023年夏季舉辦以來，已在貴陽市
舉辦340場，來自全國20多個省市自治區及40個國
家與地區歌手藝人登上舞台，共吸引超過200萬觀眾
到場，網絡傳播人數超過100億人次，已成為展示貴
州文化魅力的重要窗口。

冀共同匯聚資源擴散到海外
貴陽市演藝行業協會會長夏冰表示，今次邀請了

逾30個企業與協會參與，希望邀請香港文化界人士
到貴州參加貴陽路邊音樂會演出。他認為港人有意
願與貴州進行文化交流，期望貴州文化交流平台能
匯聚全國其他省市文化資源，貴州與香港民間文化
力量共同把交流做大，遍及全國甚至海外。

夏冰提到，香港特區政府駐重慶辦事處已邀請莫
華倫到貴陽演出，預料今年還會有幾十位歌手及藝
人參與，屆時會在抖音或視頻號平台進行直播，讓
香港市民收看。他又提到，昨日有約 50 名熱愛音
樂、文化的市民隨團到港，他們下午會遊覽維多利
亞港，周日則會到訪香港藝術中心、西九龍藝術中
心、淺水灣等。

香港藝人劉錫賢表示，早前獲邀前往貴州參與跨
年音樂會演唱，他原本擔心觀眾不熟悉香港藝人，
惟當談及曾演出的電影，例如《唐伯虎點楚香》
等，觀眾隨即起哄，他還現場獻唱首本名曲《勝利
雙手創》。

劉錫賢透露，正與貴陽市演藝行業協會商討，希
望帶領香港藝術家前往貴陽，與當地交流，然後將
貴陽藝術活動帶到香港，做到互相吸引。他認為，
貴陽路邊音樂會成為香港藝人的演出平台，呼籲藝
人勇敢踏出第一步。

【香港商報訊】記者韓商報道：騰訊昨日宣布在
香港成立Tencent WeTech Academy，旨在將前沿科
技融入人才培育生態，推動青年科技向善，培育高
質量創科人才，助力香港建設成為國際創科中心。
成立儀式於香港理工大學舉行，財政司司長陳茂
波、香港理工大學校長滕錦光，騰訊集團高級執行
副總裁兼雲與智慧產業事業群CEO湯道生擔任主禮
嘉賓，並由騰訊基金會行政總監李子樹主持儀式。

陳茂波：AI加速培育新質生產力
陳茂波致辭時強調人工智能（AI）技術對社會和

經濟的深遠影響，並分享香港在推動科技教育和人
才培養方面的努力。他說，AI技術，尤其是大型語
言模型，正在以前所未有的速度，改變我們與電腦
的互動方式，並在商業、學習和日常生活中帶來便
利。

他指，AI技術正在加速新質生產力的培育，並推
動傳統產業的升級轉型。為了充分利用這趨勢，港
府上月底公布的財政預算案中，特別強調對AI產業
的支持，並邀請大型科技企業和前沿初創公司參與
教育前線的工作，通過產品展示、實地參觀等方
式，與學生互動，提供技術指導和實踐場景，讓學

生能夠親身體驗科技應
用。

陳茂波提到，香港在AI
和數據科學領域具有顯著
優勢，有五所大學在全球
前五十名中排名靠前，並
擁有十六家世界級的AI和
機械人實驗室。這些優
勢，加上有政策支持和業
界共同努力，使得香港成
為吸引創科企業和人才的
熱點。

讓科技真正服務
人民與社會

湯道生致辭時表示，Tencent WeTech Academy是
為了提升青年科技素養與實踐能力，將通過全球性
的編程賽事、提供開放技術平台及創新教育工具，
幫助青年掌握AI大模型等前沿科技，並將科技應用
於解決社會實際問題。同時，培養他們的社會責任
感和人文關懷，推動青年科技向善，讓科技真正服
務社會，服務於每一個人。

同日，騰訊與成長希望基金會聯合主辦 「青年科技
向善日」，通過學校、學生及騰訊專家的分享，讓學
生更深入了解科技教育的意義，並將理論學習應用到
日常生活中。Tencent WeTech Academy 重磅項目
——微信小程序全球創新挑戰賽亦同步啟動，賽事聚
焦AI編程，鼓勵全球青少年通過小程序實現創意、解
決實際問題，並與世界各地同齡人交流競技。
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陳美寶陳美寶：：準備年內推粵準備年內推粵車南下車南下

騰訊在港成立WeTech Academy推創科教育

貴陽路邊音樂會港首演 融合港黔文化魅力

貴陽路邊音樂會昨日在上環文娛中心舉行。圖為表
演者在演出前合照。 記者 崔俊良攝

陳茂波（中）出席騰訊 「青年科技向善日」 與青年對話。 政府新聞處

中小學生精神問題引關注
林正財籲做好預防工作

調整兩元乘車優惠
孫玉菡：料年省7億

孫玉菡指出， 「兩蚊兩折」 優惠有助減少 「長車
短搭」 情況。 記者 馮瀚文攝

邵家輝指盛匯超級三月
為業界注入強心針

上然首推228伙 超購逾32倍 長沙灣綠置居
樓王首撻訂

「港車北上」 的新申請數字已突破10萬。 陳美寶網誌圖片

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：運輸及物流局局長陳美寶昨日在網誌撰
文，指備受駕駛者歡迎的 「港車北上」 自2023年7月實施以來，申請過程全部
都是在網上處理，新申請數字已超越10萬大關。當局會為今年內推出 「粵車南
下」 作好準備。


